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EDITORIAL
A negação da política e os ataques às instituições 

democráticas, resultantes de fatores sociais e 

econômicos, potencializados pela radicalização 

da polarização eleitoral recente e por campanhas 

de desinformação, contribuíram para a construção 

de uma visão distorcida e prejudicial sobre o 

papel dos cidadãos enquanto agentes políticos 

de transformação social e produziram um dilema. 

É que, apesar dessa aversão, não há saída para 

problemas coletivos fora da política. 

Diante desse cenário preocupante, com o objetivo 

de incentivar o exercício pleno da cidadania e 

conscientizar os cidadãos sobre a importância 

da participação social na política institucional, a 

Fundação Demócrito Rocha (FDR), com o apoio 

da Câmara Municipal de Fortaleza, deu início ao 

programa de educação político-cidadã “Político, 

Eu!?!”. 

Os detalhes do programa serão abordados nesta 

edição do Câmara Notícias, que trará também 

o balanço da 4a edição do projeto “Meu Bairro, 

Nossa Câmara”, realizada no Bom Jardim, além 

da campanha da Casa sobre o Setembro Amarelo 

e a aprovação do projeto de lei que viabiliza o 

pagamento do Piso da Enfermagem.

Boa leitura!

CÂMARA MUNICIPAL DE FORTALEZA 
CONTARÁ COM ATENDIMENTO DO INSS 
NA CENTRAL DA CIDADANIA

O presidente da Câmara Municipal 

de  Fortaleza, vereador Gardel Rolim 

(PDT),  acompanhado de uma comitiva de  

vereadores, esteve em Brasília reunido com  

o ministro da Previdência Social, Carlos  

Lupi, tratando da instalação de um ponto de  

atendimento do INSS para os fortalezenses  

na Central da Cidadania Vereador José 

Iraguassú  Teixeira, na Câmara Municipal.

 Propomos a instalação do serviço 

do INSS na Central de Cidadania da 

Câmara, que será uma conquista para o 

cidadão fortalezense. O nosso objetivo é 

garantir cada vez mais que a população 

possa encontrar na Central da Cidadania 

da Câmara o maior número de serviços 

para atender suas necessidades”, ressalta o 

presidente.

O ministro da Previdência Social atendeu ao 

pedido dos parlamentares e garantiu que, 

ainda nesse semestre, a Câmara Municipal 

de Fortaleza estará ofertando os serviços do 

INSS na Central da Cidadania.

Participaram da reunião os vereadores Paulo 

Martins (PDT), Iraguassú Filho (PDT), Adail  

Junior (PDT), PPCell (PSD), Ana Aracapé (PL),  

Kátia Rodrigues (Cidadania), Michel Lins  

(Cidadania), Márcio Martins (SD), além do  

deputado federal André Figueiredo (PDT).

A quarta edição do projeto “Meu Bairro, Nossa Câmara”
benefi ciou a população do Grande Bom Jardim, na 

Praça Santa Cecília. Totalizando 2.606 atendimentos 

ao cidadão, o momento tem como objetivo ouvir as 

demandas da população, aproximando o Legislativo do 

cidadão, além de promover o acesso a diversos serviços.

Iniciativa tem contado com a participação expressiva da 

população, seja na procura por emissão de documentos, 

seja na busca de apresentar as suas demandas aos 

vereadores. No Bom Jardim, foram ofertados os serviços 

de 20 órgãos públicos, que levaram ampla estrutura para 

a praça do bairro. As instituições mais procuradas foram 

a Fundação da Criança e da Família Cidadã – Funci 

(414); a Secretaria de Proteção Social (400); a Secretaria 

Municipal da Saúde – SMS (397); a Coordenadoria 

de Proteção e Bem-Estar Animal – Coepa | Centro 

de Controle de Zoonoses – CCZ (321); a Secretaria 

Municipal dos Direitos Humanos e Desenvolvimento 

Social – SDHDS (232); a Fecomércio/Sesc (230) e a AMC 

(109).

O presidente Gardel Rolim (PDT) falou do compromisso 

da Câmara Municipal na construção de um diálogo 

direto da população com os vereadores. “Com muita 
alegria que nós chegamos agora na Regional 5, 
especialmente no bairro do Bom Jardim, que é 
um bairro conhecido da cidade, tradicional, muito 
populoso, e a gente vem com o intuito de estar perto 
do cidadão, poder ouvi-lo, entender quais são os 
anseios, as críticas, as reclamações e as sugestões”.

“A população está aqui e tomamos conta da praça inteira aqui do Santa Cecília, que é 
uma praça também muito tradicional aqui do Grande Bom Jardim, e a população veio, 
e estamos aqui dialogando”, destacou o presidente Gardel. O parlamentar falou ainda da 

parceria com diversos órgãos na prestação de serviços para a população e de quem tem 

proporcionado essa aproximação da Casa do Povo com o cidadão. 

A 4a edição do “Meu Bairro, Nossa Câmara” contou com a participação dos vereadores 

Iraguassú Filho (PDT), Professor Enilson (Cidadania), Ana Aracapé (PL), Juscelino Pinheiro, 

Kátia Rodrigues (Cidadania), Ronivaldo, Didi Mangueira (PDT), Marcelo Lemos (União Brasil), 

Paulo Martins (PDT), Pedro Matos (PL), Moura Taxista (PSB) e Dr. Luciano Girão (Progressistas).

CONFIRA A SÉRIE DE 
REPORTAGENS PRODUZIDA
PELA AGÊNCIA DE NOTÍCIAS

BOM JARDIM RECEBE AÇÃO DO
PROJETO “MEU BAIRRO, NOSSA CÂMARA”
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VEREADOR
INSPETOR ALBERTO
(PL)

Toda praça precisa ser reformada. Não temos 
dúvidas disso. Não temos o poder de aprovar 
as reformas ou construções de todas as praças 
de nossa cidade. Tive o prazer de indicar 
a reforma da Praça Canaã. Uma praça que 
poderia ser mais frequentada, mas que há anos 
vem sofrendo desprezo pelo poder público. 
Espero que isso se resolva o quanto antes. Sei 
que daremos lazer para a grande maioria do 
povo que frequenta aquele local. Que em sua 
grande maioria é cristão, são pessoas de bem”, 
destacou o vereador.

VEREADOR INSPETOR ALBERTO 
PROPÕE REFORMA DA PRAÇA
CANAÃ, NO PASSARÉ

A comunidade do bairro Passaré já tem mais um bom motivo 

para comemorar. O requerimento para a reforma da Praça 

Canaã foi aprovado pelo Legislativo Municipal e aguarda as 

ações do Executivo para o início das obras. A proposta é do 

vereador Inspetor Alberto (PL), por meio do requerimento no 

1.077/2023.

O autor do requerimento, vereador Inspetor Alberto (PL), 

falou da necessidade de as praças serem reformadas e da 

contribuição para o lazer dos frequentadores do local, com a 

reforma da Praça Canaã.

PROGRAMA DE
REGULARIZAÇÃO
FUNDIÁRIA URBANA
DE FORTALEZA
É APRESENTADO
AOS VEREADORES

O secretário municipal do Desenvolvimento 

Habitacional de Fortaleza (Habitafor), Carlos Kleber, 

utilizou o tempo destinado ao Grande Expediente 

para apresentar as ações implementadas na capital 

por meio do Programa Municipal de Regularização 

Fundiária Urbana (Reurbfor). Segundo o gestor, a 

Prefeitura garantiu investimento de mais de R$ 20 

milhões para promover a regularização fundiária de 

40 mil unidades habitacionais até o final de 2024.

A medida vai beneficiar milhares de famílias com o 

Papel da Casa. O programa prevê a capacitação dos 

Agentes, além da topografia das áreas, cadastros das 

famílias e dos imóveis. Serão beneficiadas mais de 

50 comunidades. Dentre elas: Conjunto Palmeiras, 

Comunidade Tatumundé, Maria Tomásia, Novo 

Jardim Castelão, Irmã Dulce, Serviluz, Comunidade 

Maravilha, Casa e Renda, Goiabeiras, Riacho Doce, 

Parque Estrela e Pirambu. 

PRESIDENTE GARDEL ROLIM PARTICIPA
DE DEBATE SOBRE A IMPORTÂNCIA
DOS CABOS DE FIBRA ÓPTICA PARA 
FORTALEZA

Em evento organizado pela Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel), “Conexões 

Políticas: a importância dos cabos submarinos”, o presidente Gardel Rolim (PDT) 

participou do debate sobre a importância dos cabos de fibra óptica para a América Latina, 

especialmente para Fortaleza. O momento colocou em pauta a infraestrutura dos cabos 

subterrâneos na orla da capital e a viabilidade de investimentos para esse setor, dentre 

eles a instalação da usina de dessalinização – Dessal Ceará.

Em visita a Brasília, presidente Gardel Rolim e comitiva de vereadores também se reuniram 

com o conselheiro da Anatel, Vicente Aquino, para discutir a instalação da usina de 

dessalinização na Praia do Futuro, em Fortaleza, tendo como objetivo central a garantia 

de funcionamento da estrutura dos cabos de fibra óptica já instalados no local.

Confira outras ações
desenvolvidas pela Habitafor:

• Construção do Residencial

   Lagoa do Papicu 2 – 144 unidades

• Construção do Residencial

   Lagoa do Urubu – 64 unidades

• Urbanização da Lagoa do

   bairro Floresta – 90% de execução

• Melhorias habitacionais em

   2.247 unidades (já estão em execução)

• Ações de Trabalho Social:

   mais de 7.500 famílias beneficiadas

• Cadastro e apresentação de 11 projetos

   para o Programa Minha Casa, Minha Vida

• Urbanização da Lagoa do Urubu

• Residencial Lagoa do Papicu 2
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A Câmara Municipal de Fortaleza aprovou o projeto de lei no 321/2023, 

que regulamentou o pagamento do Piso Salarial dos Enfermeiros, 

Técnicos e Auxiliares de Enfermagem com oito emendas. A proposta faz 

uma adequação do valor dos vencimentos das categorias com base na Lei 

Federal no 14.434/2022. Na ocasião, estiveram presentes o vice-prefeito 

Élcio Batista e a vereadora licenciada e deputada federal Ana Paula (PDT).

O projeto prevê o repasse aos servidores, tendo como base o Piso e a 

adequação de carga horária, partindo do valor de R$ 4.750,00 para 

enfermeiros, R$ 3.325,00 para técnicos em enfermagem e R$ 2.375,00 para 

auxiliares de enfermagem. A proposta irá contemplar 5.707 profi ssionais, 

sendo 523 inativos por paridade.

A matéria foi analisada pela Comissão Conjunta de Legislação, Saúde e 

Orçamento, sendo também realizada sessão extraordinária para que a 

matéria cumprisse todo o seu trâmite e viabilizasse o pagamento do Piso 

na data estabelecida pela lei. 

As emendas aprovadas visam contemplar as demandas apresentadas pela 

categoria. Dentre elas, a 01, de autoria do vereador Gardel Rolim (PDT), 

que garante aos auxiliares de enfermagem do município reconhecidos 

pela Prefeitura e pelo Conselho Regional de Enfermagem do Ceará 

(COREN-CE) como técnicos de enfermagem o pagamento do Piso Salarial 

de Técnico de Enfermagem.

A emenda 04, de autoria do vereador Júlio Brizzi (PDT), também 

contempla os profi ssionais. A medida estabelece o pagamento do Piso 

Salarial de Enfermagem a todos os profi ssionais, independentemente do 

tipo de contratação. Já a emenda 22, de autoria do vereador Dr. Vicente 

(PT), determina que o Piso Salarial da Enfermagem incida apenas sobre o 

salário-base, preservando as gratifi cações e bonifi cações dos profi ssionais. 

Também foram aprovadas as emendas 12, 17, 20, 25 e 28. 

VEREADORES
APROVAM
PROJETO
QUE VIABILIZA 
PAGAMENTO
DO PISO DA
ENFERMAGEM 

A discussão envolveu vários colegas vereadores, os 
sindicatos, os servidores e há um compromisso meu 
de votar esta mensagem hoje, porque há também o 
compromisso do Governo de fazer o pagamento do 
complemento do Piso da Enfermagem no dia 20”.
Gardel Rolim (PDT), presidente da Câmara Municipal de Fortaleza.

Uma vitória para a saúde e a enfermagem. Fico 
feliz em ter feito parte desta luta. Como líder do 
prefeito, construímos um debate plural, construtivo 
e propositivo. E com apoio incondicional dos 43 
colegas vereadores e do nosso grande Prefeito 
José Sarto, que encaminhou esta mensagem 
histórica para a nossa Augusta Casa”.
Carlos Mesquita (PDT) – Líder do Executivo

A conquista do Piso da Enfermagem sempre foi objeto 
de muita luta desde a sua aprovação a nível federal até 
sua conquista a nível municipal, ainda que atrasada. Nós 
comemoramos essa vitória, que se deve à mobilização 
da categoria e de suas entidades representativas. 
Parabenizamos enfermeiros e enfermeiras, auxiliares e 
técnicos de enfermagem”.
Vereador Gabriel Aguiar (PSOL) – Líder da Oposição

O pagamento do Piso dos Enfermeiros, Técnicos 
e Auxiliares de Enfermagem é uma luta antiga 
desses profi ssionais e, ao aprová-la, a Casa do 
Povo valoriza a categoria e fortalece o Sistema 
Único de Saúde – SUS”. 
Raimundo Filho (PDT) – presidente da Comissão de Saúde e 

Seguridade Social
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VEREADOR
IRAGUASSÚ FILHO
(PDT)

Em Fortaleza, o programa atua em parceria com o Sistema 
Judiciário e destina -se ao acolhimento humanizado e 
ao atendimento psicossocial de mulheres, gestantes ou 
puérperas, que desejam entregar seu recém-nascido para 
adoção. O programa investe na promoção de sua autonomia, 
no respeito à construção de uma decisão consciente. Com 
os serviços ofertados pelo programa, almeja-se garantir a 
proteção do nascituro na perspectiva de sua adoção pelas 
vias legais, como também o direito da mulher ao atendimento 
em caráter sigiloso no processo de entrega legal”, justifi ca 

Iraguassú Filho.

PROJETO DE LEI PROPÕE
CRIAÇÃO DE PROGRAMA DE ENTREGA 
VOLUNTÁRIA DE CRIANÇAS PARA 
ADOÇÃO

Em tramitação na Câmara Municipal de Fortaleza, o projeto de 

lei ordinária no 215/2023 dispõe sobre a instituição do Programa 

Municipal de Entrega Voluntária de Crianças para Adoção – 

Entrega Legal à Adoção, de autoria do vereador Iraguassú Filho 

(PDT). A proposta tem como objetivo a proteção integral da 

criança e da mulher que expresse o desejo de fazer a entrega 

para adoção, por vias legais, através do atendimento e do 

acompanhamento psicossocial da gestante ou parturiente, na 

perspectiva da construção de uma decisão consciente. 

A medida tem como base o Estatuto da Criança e do Adolescente 

e a Lei Municipal no 10.905/2019. A gestante ou parturiente 

interessada em doar a criança passa por entrevista com o serviço 

de atendimento psicossocial do Programa Entrega Legal, no 

qual será garantida a declaração da doadora por sua livre 

vontade. Além disso, será averiguado o histórico da mulher e da 

sua relação com a família. A mulher ainda será informada sobre o 

seu direito ao sigilo da doação. Outra medida da equipe é estar 

atenta a possíveis justifi cativas das doadoras que recusarem o 

contato com familiares, respeitando o seu desejo. 

Conheça o programa que 
incentiva o exercício da 

cidadania
incentiva o exercício da 

cidadania

O programa de educação político-cidadã “Político, Eu!?!”, realizado 

pela Fundação Demócrito Rocha (FDR) e pela Universidade Aberta 

do Nordeste (UANE), em parceria com a Câmara Municipal de 

Fortaleza e com apoio da Universidade Estadual do Ceará (UECE), 

tem como objetivo o fortalecimento da democracia, despertando na 

população a consciência sobre a relevância da política.

A iniciativa prevê uma série de atividades, dentre elas a realização do 

curso de extensão, ofi cinas nas escolas selecionadas em concurso, 

visitas guiadas ao Legislativo Municipal, publicação de cadernos 

especiais, veiculação de lives, programas de TV e webdocs.

No curso de extensão “Educação Política para Cidadania”, com 

carga horária total de 70 horas, são abordados diversos temas em 

torno do debate sobre a democracia, participação política, Estado e 

instituições políticas, educação para cidadania, entre outros.

Outras atividades de destaque são as visitas guiadas das escolas 

na Câmara. Após apresentarem uma proposta, que deverá tramitar 

na Câmara como projeto de iniciativa popular, o Colégio Ateneu, a 

Escola Municipal José Bonifácio de Sousa, a Escola Municipal José 

Ramos Torres de Melo e a EMTI Deputado Roberto Mesquita foram 

selecionadas para receber as ofi cinas e a formação na Casa do Povo.

Intitulada “Escola vai à Câmara”, a ação promoverá quatro visitas 

no mês de outubro às segundas-feiras, começando no dia 2 e 

concluindo-se no dia 23. 

Inscreva-se
através do 
QR Code
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SOLENIDADES
Homenagem 
aos 81 anos 
da 10a Região 
Militar

Entrega do 
Título de 
Cidadão de 
Fortaleza a 
Ivaldo Paixão

Homenagem 
aos 71 anos do 
Álvaro Weyne

Solenidade em 
homenagem 
aos 40 anos 
da Associação 
de Moradores 
do Rodolfo 
Teófilo

Celebração do Dia 
do Profissional de 
Educação Física 
e concessão do 
Título de Cidadão 
de Fortaleza ao 
presidente do 
Sinpef-CE, Jean 
Carlo Vidal dos 
Santos

Outorga da 
Medalha 
Boticário 
Ferreira ao Dr. 
José Iramar da 
Rocha Moreira

Entrega da 
Medalha 
Boticário 
Ferreira ao 
deputado 
federal Idilvan 
Alencar

Sessão 
Solene em 
homenagem 
às figuras 
importantes 
para arte e 
cultura do 
bairro Mucuripe

Solenidade 
pelo Dia 
do Médico 
Veterinário

Homenagem 
à Comunidade 
Católica Servos 
do Senhor por 
seus 18 anos

Homenagem 
à Escola de 
Ballet do 
Instituto 
Gotas

Comemoração 
dos 40 anos 
da Sociedade 
Brasileira 
de Médicos 
Escritores

Outorga da 
Medalha 
Boticário Ferreira 
ao industrial 
Francisco 
Cláudio Saraiva 
Leão Dias Branco

Solenidade 
concede o Título 
de Cidadão 
de Fortaleza 
e a Medalha 
Boticário Ferreira 
ao presidente do 
IPM, Josué de 
Sousa Lima

Homenagem 
ao Movimento 
Empreendedores 
em Ação de 
Fortaleza

Solenidade em 
comemoração 
dos 64 anos 
da Guarda 
Municipal de 
Fortaleza

Solenidade em 
alusão ao Dia 
do Economista

Homenagem à 
Loja Maçônica 
“Grande 
Oriente do 
Brasil – Ceará” 
por seus 
86 anos de 
fundação

Solenidade 
presta 
homenagem 
aos realizadores 
da Festa de 
Iemanjá

CÂMARA MUNICIPAL DE FORTALEZA PROMOVE AUDIÊNCIA 
PÚBLICA SOBRE OBESIDADE
O momento colocou em pauta ações efetivas de melhorias para políticas públicas 
municipais voltadas para o combate à obesidade e a assistência às pessoas. O 
debate, de autoria do vereador Danilo Lopes (Avante), contou com a participação 
da gerente da Célula de Atenção Primária à Saúde da SMS, Keila Menezes, da 
diretora do Centro Integrado de Diabetes e Hipertensão da Secretaria Estadual da 
Saúde (SESA), Cristina Façanha, e da presidente da Coalizão Vozes do Advocacy, 
Vanessa Pirolo.

MULTAS POR USO INADEQUADO DE VISEIRAS
SÃO TEMA DE DEBATE EM AUDIÊNCIA PÚBLICA
A Câmara Municipal de Fortaleza debateu as multas aplicadas por 
videomonitoramento em decorrência do uso inadequado de viseiras a 
motociclistas e trabalhadores por aplicativo que se utilizam de motocicletas em 
Fortaleza. O propositor da audiência, vereador Danilo Lopes (Avante), destacou 
que o assunto já vem sendo discutido no Legislativo, tendo inclusive realizado 
uma reunião com uma Comissão de Vereadores e um encontro na Autarquia 
Municipal de Trânsito. Conforme o parlamentar, a audiência tem o objetivo de 
aprofundar a discussão da temática.

COBRANÇAS DE TAXAS NO AEROPORTO
PINTO MARTINS SÃO DEBATIDAS NO LEGISLATIVO
A Câmara Municipal de Fortaleza realizou audiência pública, de autoria do 
vereador Moura Taxista (PSB), sobre cobranças realizadas pela Fraport Brasil no 
Aeroporto Internacional Pinto Martins. O debate questionou a implantação de 
cancelas na área de acesso ao embarque e desembarque de passageiros e o 
valor pago pelo tempo excedente de 10 minutos.

AUDIÊNCIA DEBATE OS DESAFIOS NO TRATAMENTO
DOS PACIENTES ACOMETIDOS COM DIABETES
Debate na Câmara tratou dos desafios no tratamento dos pacientes acometidos 
com diabetes em todo o Ceará. A iniciativa é do vereador Lúcio Bruno (PDT) 
e recebeu representantes de diversas entidades que apoiam a causa, como o 
Instituto Brasileiro de Diabetes, o Ministério Público, a Defensoria Pública, a 
Prefeitura de Fortaleza e o Governo do Ceará.

FORTALEZA GARANTE INVESTIMENTOS
ACIMA DA META EM SAÚDE E EDUCAÇÃO
O Relatório de Gestão Fiscal (RGF) e o Relatório Resumido de Execução 
Orçamentária (RREO) do segundo quadrimestre de 2023 foi apresentado no 
Legislativo pela secretária municipal de Finanças, Flávia Teixeira. Dentre os 
destaques estão os investimentos em saúde e educação, com os percentuais de 
26,24% e de 25,99%, respectivamente, além do crescimento de 4,21% na
receita corrente, somando um total de R$ 7.3 bilhões.

LEGISLATIVO DEBATE SERVIÇO DE TRANSPORTE PÚBLICO
NO CONJUNTO HABITACIONAL ORGULHO DO CEARÁ
Com a finalidade de discutir a necessidade da oferta de transporte público no 
Conjunto Habitacional Orgulho do Ceará, a Câmara Municipal de Fortaleza 
realizou audiência pública, de autoria do vereador Robério Sampaio (PSC). 
O momento destacou as dificuldades dos moradores da comunidade, que 
necessitam de deslocamento para Fortaleza.
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Presidente: Gardel Rolim (PDT)
1o Vice: Paulo Martins (PDT)
2o Vice: Renan Colares (PDT)
3a Vice: Cláudia Gomes (PSDB)
1o Secretário: Bruno Mesquita (PL)
2o Secretário: Fábio Rubens (PSB)
3a Secretária: Kátia Rodrigues (Cidadania)
1a Suplente: Ana Aracapé (PL)
2o Suplente: Dr. Luciano Girão (Progressistas)
3a Suplente: Estrela Barros (Rede)

CONFIRA A
CAMPANHA
SETEMBRO
AMARELO 

Irritabilidade, sentimento de vazio, falta de memória, dor no peito e cansaço excessivo estão entre os sintomas 

que podem estar associados à depressão. E no sentido de falar abertamente sobre o tema e fortalecer o papel 

de sociedade na prevenção ao suicídio, a Câmara Municipal de Fortaleza elaborou um folder: “Fale Sem Medo. 

Escute Sem Julgamentos.”.
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